

KOLEKSI REFERENSI KAMUS SEBAGAI BAHAN RUJUKAN UMUM MAHASISWA DI PERPUSTAKAAN SEKOLAH TINGGI ILMU PERTANIAN AGROBISNIS PERKEBUNAN

Sunyianto

Dosen Prodi Ilmu Perpustakaan Universitas Sari Mutiara Indonesia

Email : sunylpp34@gmail.com

Diana Maulida Zakiah

Dosen Prodi Ilmu Perpustakaan Universitas Sari Mutiara Indonesia

Abstrak

Perpustakaan bisa dijadikan tempat untuk memperoleh beragam sumber informasi bagi pemustaka yang sedang melakukan penelitian, mengerjakan tugas atau karya ilmiah atau sekedar ingin mendapatkan informasi mengenai berbagai hal. Beragamnya informasi yang tersedia di perpustakaan memerlukan beragam layanan yang harus disediakan. Adapun Pelayanan yang dapat diberikan oleh perpustakaan adalah: pelayanan sirkulasi, pelayanan referensi, pelayanan bimbingan pemakai, pelayanan penelusuran informasi, pelayanan fotokopi, dan sebagainya. Pelayanan tersebut diberikan agar perpustakaan dapat memenuhi kebutuhan informasi dari penggunanya, dengan tujuan memberikan kepuasan kepada pengguna dalam mendapatkan informasi. Dalam penelitian ini penulis membatasi tentang koleksi referensi khususnya kamus sebagai sumber rujukan umum bagi pengguna. Koleksi kamus yang berisi informasi mengenai kata-kata umum, namun dengan susunan tertentu. Misalnya kosakata yang artinya sama disusun bersama, kamus ini disebut kamus sinonim. Kamus yang mencantumkan kosakata berlawanan disebut kamus antonim. Atau kamus yang hanya mendaftarkan dialek bahasa disebut kamus dialek. Koleksi kamus sangat dibutuhkan oleh pengguna khususnya bagi civitas akademika di Sekolah Tinggi Agrobisnis Perkebunan maupun pengguna dari luar Sekolah Tinggi Ilmu Pertanian Agrobisnis Perkebunan.

Kata Kunci : Koleksi Referensi, Kamus

The library can be used as a place to obtain various sources of information for users who are conducting research, doing assignments or scientific work or just want to get information about various things. The variety of information available in the library requires a variety of services to be provided. The services that can be provided by the library are: circulation services, reference services, user guidance services, information retrieval services, photocopying services, and so on. These services are provided so that the library can meet the information needs of its users, with the aim of providing satisfaction to users in obtaining information. In this study, the authors limit the collection of references, especially dictionaries as a general reference source for users. A collection of dictionaries containing information about common words, but in a certain order. For example, vocabulary that has the same meaning is arranged together, this dictionary is called a synonym dictionary. A dictionary that lists opposite words is called an antonym dictionary. Or a dictionary that only lists language dialects is called a dialect dictionary. This collection of dictionaries is needed by special users for the academic community at the College of Plantation Agribusiness and users from outside the College of Agricultural Sciences of Plantation Agribusiness.

PENDAHULUAN

Saat ini sumber rujukan informasi sangat dibutuhkan oleh pemakai perpustakaan untuk berbagai kepentingannya seperti penelitian, pekerjaan, pendidikan dan sebagainya yang memerlukan berbagai sumber informasi. Bahan rujukan merupakan buku yang disusun sedemikian rupa sehingga dapat dicari keterangan tertentu tanpa membaca bagian-bagian buku itu secara berturut-turut.

Salah satu pelayanan yang dapat membantu pengguna dalam menemukan informasinya adalah layanan referensi. Dengan koleksi referensi yang memuat informasi tertentu akan memberikan jawaban terhadap pertanyaan tertentu. Pada umumnya koleksi ini dirancang untuk tidak dibaca secara keseluruhan tetapi hanya pada bagian-bagian tertentu dan digunakan sebagai sumber informasi tertentu.

Bahan pustaka yang termasuk koleksi rujukan mempunyai ciri-ciri salah satunya yaitu dapat dipakai untuk keperluan baahan acuan, salah satunya yaitu kamus. Kamus merupakan salah satu buku rujukan yang paling sering dipergunakan pengguna. Kamus biasanya memuat kata-kata, istilah-istilah suatu bahasa yang digunakan oleh suatu subjek, bidang atau profesi. Kata-kata tersebut biasanya disusun menurut susunan abjad.

Sekolah Tinggi Ilmu Pertanian Agrobisnis Perkebunan (STIPAP) yakni
Volume IV No. 02 Januari-Juni 2019

Perguruan Tinggi yang menghasilkan sarjana di bidang agrobisnis perkebunan kelapa sawit yang berperan dalam menyediakan tenaga handal sebagai pelaku industri kelapa sawit di Indonesia.

Perpustakaan Sekolah Tinggi Ilmu Pertanian Agrobisnis Perkebunan (STIPAP) merupakan wadah atau unit yang sangat penting dalam mendukung kegiatan akademik di lingkungan STIPAP. Pada perpustakaan STIPAP terdapat jenis koleksi baik tercetak maupun non cetak khusus perkebunan yang dapat dijadikan sumber referensi pemakai. Koleksi yang ada di perpustakaan STIPAP yaitu koleksi umum seperti bahan ajar untuk dosen dan mahasiswa, koleksi referensi seperti tugas akhir, prosiding, kamus dan jurnal.

Pada penelitian ini, peneliti akan membahas koleksi referensi kamus sebagai bahan rujukan umum dalam membantu mahasiswa STIPAP menyelesaikan tugas akhir.

PEMBAHASAN

Sejarah Kamus

Leksikografi adalah bidang ilmu bahasa yang mengkaji cara pembuatan kamus. Dua nama besar yang mengawali penyusunan kamus adalah Samuel Johnson (1709-1784) dan Noah Webster (1758-1843). Johnson ahli bahasa dari Inggris membuat Dictionary of the English Language pada tahun 1828 yang terdiri atas dua volume. Selanjutnya pada tahun 1884 diterbitkan

Oxford English Dictionary yang terdiri atas 12 volume.

Pengertian Kamus

Kamus berasal dari terjemahan bahasa Inggris dictionary dan dalam bahasa latinnya adalah diction yang berarti kata atau frasa. Kamus berisi daftar kata dasar dari suatu bahasa yang disusun menurut abjad. Kamus juga disertai dengan keterangan bentuk, tanda lafal, fungsi, asal usul atau sejarah, arti, sinonim, antonim, sintaksis (tata kalimat) dan ungkapan tiap kata.

Kamus adalah salah satu jenis koleksi referensi yang berisi kumpulan atau daftar kata-kata yang terpilih dan tersusun secara alfabetis, biasanya dilengkapi dengan pengejaan, pengucapan, pembagian suku kata, asal kata, penggunaannya serta keterangan lain yang berhubungan.

Isi Kamus

Secara khusus kamus memuat informasi sebagai berikut :

- a. cara pengucapannya,
- b. ejaannya,
- c. definisi atau keterangan tentang istilah/katanya,
- d. asal/usul kata/istilah itu
- e. sinonim dan antonimnya (jika ada),
- f. cara penggunaan kata-kata itu
- g. cara memotong suatu kata/istilah,
- h. gambar atau ilustrasi itu.

Volume IV No. 02 Januari-Juni 2019

Fungsi Kamus

Kamus sangat berfungsi untuk membantu para pemakai dalam mengenal kata-kata baru berikut maknanya. Selain menerangkan makna kata, kamus juga memuat cara-cara mengucapkan kata tersebut, menerangkan asal kata serta memberikan contoh penggunaannya dalam masyarakat.

Jenis-jenis Kamus

Jenis-jenis kamus yang banyak ditemui adalah :

1. Berdasarkan penggunaan bahasa terdapat 3 jenis kamus, yaitu : Kamus Ekabahasa, Kamus Dwibahasa dan Kamus Aneka Bahasa.
2. Berdasarkan isi terdapat : Kamus Saku / Kamus Mini, Kamus Kecil dan Kamus Besar.
3. Berdasarkan bentuk medianya terdapat : Kamus Konvensional dan Kamus Elektronik.
4. Kamus Khusus/Istimewa. Contohnya : kamus istilah, kamus etimologi, kamus thesaurus, kamus peribahasa dan kamus terjemahan.

Profil Perpustakaan STIPAP

Perpustakaan Sekolah Tinggi Ilmu Pertanian Agrobisnis Perkebunan LPP Kampus Medan sebelumnya bernama Perpustakaan Lembaga Pendidikan Perkebunan (LPP) Kampus Medan yang berdiri sejak tahun 1985, yang lokasinya

terletak di Jl. Williem Iskandar atau Jl. Pancing No. 1 Sampali Medan.

Saat ini perpustakaan STIPAP melayani kurang lebih 1500 mahasiswa, 80 dosen, 70 pegawai STIPAP dan 113 pegawai LPP Kampus Medan. Perpustakaan menyimpan lebih dari 6.966 judul dan 11.303 eksemplar bahan pustaka tercetak. Koleksi tercetak dikelompokkan dengan sistem *Dewey Decimal Clasification* (DDC) edisi 22. Sistem *House Keeping* perpustakaan terautomasi diantaranya katalog, pelayanan sirkulasi dan pengadaan bahan pustaka. Untuk menemukan koleksi, perpustakaan menyediakan sarana penelusuran dalam katalog online yaitu OPAC (*Online Public Access Catalogue*).

Koleksi Referensi Kamus di Perpustakaan STIPAP

Perpustakaan STIPAP memiliki layanan referensi dengan berbagai koleksi, salah satunya kamus. Koleksi umum di perpustakaan ini cukup lengkap dalam membantu pengguna (mahasiswa). Berikut list dari koleksi kamus di perpustakaan STIPAP.

Nama Kamus	Eks
Kamus Inggris - Indonesia	8
Kamus Latin – Indonesia	2
Oxford Advanced Learners Dictionary of Curent English	1
Kamus Jerman – Indonesia	2
Kamus Hukum	6

Kamus Istilah Akuntansi	2
Kamus an Indonesia – English Dictionary	1
Kamus Akuntansi	2
Kamus Teknik Sipil Inggris - Indonesia	1
Kamus Indonesia - Belanda	3
Kamus Intelek Malay – English Dictionary	1
Kamus Teknik 5 Bahasa	2
Kamus Umum Asuransi	1
Kamus Biologi	3
Kamus Administrasi Perkantoran	1
Kamus Perbankan	1
Kamus Istilah Link	1
Kamus Istilah Komputer	3
Kamus Pariwisata dan Perhotelan	1
Kamus Istilah Ilmu dan Teknik	1
Kamus Umum Belanda – Indonesia (1981)	1
Kamus Umum Belanda – Indonesia (1985)	1
Kamus Singkatan dan Alironim	2
Kamus Umum Bahasa Indonesia	1
Kamus Standart Bahasa Indonesia - Jepang	1
Kamus Fisika	1
Kamus Istilah Teknik Inggris - Indonesia	4
Kamus Lengkap Jepang - Indonesia	1
Kamus Auditing	2
Kamus Konseling	2
Kamus Komputer	1
Kamus Perbankan Inggris - Indonesia	1
Kamus Populer Indonesia Kamus Ilmu Sosial	3
Kamus Pertanian	3
Kamus Botani Zoologi	2
Kamus Arab - Indonesia	1
Kamus Microprosesor dan Komputer	1
Kamus dengan Ungakapan Sehari-	1

hari / Jepang - Indonesia	
Kamus Istilah Manajemen	1
Kamus Istilah Kepegawaian Indonesia	2
Kamus Manajemen	2
Kamus Sosiologi	2
Kamus Ungakapan Indonesia - Inggris	1
Kamus Besar Bahasa Indonesia	1
Kamus Administrasi Perkantoran	1
Kamus Peribahasa	2
Kamus Inggris – Indonesia John M Echlos	1
Kamus Belanda - Indonesia	1
Kamus Lengkap - Teknik	1
Kamus Psikologi	1
Kamus Populer Ilmiah Lengkap	3
Kamus Pasar Uang dan Modal	2
Kamus Ilmu-ilmu Sosiologi	2
Kamus - Fisika	1
Kamus Idiom Lengkap	1

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian koleksi referensi kamus sebagai bahan rujukan umum mahasiswa di Perpustakaan Sekolah Tinggi Ilmu Pertanian Agrobisnis Perkebunan, koleksi referensi merupakan kumpulan bahan pustaka yang ditulis untuk mencari suatu informasi tertentu, salah satunya adalah kamus yang dijadikan sebagai bahan referensi dari jenis *direct source type* yang lazim digunakan orang adalah kamus, sekalipun penggunaannya secara awam masih terbatas pada pencarian arti atau definisi dari suatu kata ataupun

istilah. Dan memang semula diterbitkannya kamus itu adalah untuk memenuhi keperluan tersebut, dan kemudian berkembang menjadi suatu buku sumber informasi yang sifatnya *multi purpose* bersifat lebih ensiklopedis. Di dalam kamus tidak hanya mencantumkan arti/defenisi dari kata-kata atau istilah-istilah saja tetapi kamus juga memberikan data-data aktual, ulasan tentang *the thing* itu sendiri, kata-kata mutiara ataupun motto-motto disertai lampiran khusus.

DAFTAR PUSTAKA

- Endarmoko, Eko. (2007). *Tesaurus Bahasa Indonesia*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama.
- Guntur, Tarigan. (2011). *Pengajaran Kosakata*. Bandung: Angkasa.
- Puspita, Indah, Aghus Sofwan dan Agung Budi P. 2011. *Aplikasi Kamus Elektronik Inggris – Indonesia – Spanyol Menggunakan Fungsi Pemecah Kata dan Manipulasi String pada Metode Pecarian*. Semarang : Skripsi Universitas Diponegoro.
- Rahmah, Elva. (2018). *Akses dan Layanan Perpustakaan*. Jakarta: Pranada Media Group.
- Yuslina, Ika. 2014. *Koleksi Rujukan Sebagai Sumber Belajar Bagi Siswa*. Malang : UPT Perpustakaan Universitas Negeri Malang.